

ささやま図書館友の会



会報 第45号 2020年10月発行

発行：ささやま図書館友の会

覚えてますか？

ジャニス・イアンを

細見 和之

アルバム」の主

題歌となって、

多くのひとの耳

に馴染んでいま

した。今までも

マーチャルなどに使われています。

ジャニス・イアンは一九五一年の

生まれで、前回お話しした中島みゆ

きさんと同世代です。私はジャニ

ス・イアンのなかに中島みゆきさん

と共に通しているものを感じていて、

その点でもたいへん興味深いアーテ

ィストです。きわめて個人的な恋歌

を歌うとともに鋭い社会批評をこめ

た楽曲を社会に対し果敢に提示す

る、それが二人に共通の姿です。

ジャニス・イアンの十四歳のとき

のテレビ曲「ワサエティーズ・チ

ャイルド(社会の子ども)」からして、

白人の少女と黒人の少年の恋歌を歌

つたものでした。その後、彼女は幾

度もの挫折と試練を乗り越えて、い

まにいたるまで音楽活動を続けてい

ます。日本で「ワイル・コー・ダン

ス」が大ヒットしていたとき、彼女

は合衆国ではシンガーソングライタ

ーとしてじつは不振に陥っていました。レコードが思うように売れなか

ったうえに、マネージャーが税金を

きちんと払っていなかったことが発

覚して、私産を差し押さえられる状

に入りました。

その後彼女は自分が性的マイノリ

ティであることを打ち明けるとともに

に、音楽界に見事に復帰します。再

出発のアルバム・タイトルは文字ど

おり『ブレイキング・サイレンス(沈

黙を破る)』でした。今回の講演では、

とくにそのアルバムから何曲か聴いていただきました。聴きよによつ

てはとてもエロティックな「ライ

ド・ミー・ライク・ア・ウェイブ(波

のように私に乗つて)」、ホロコース

トを主題とした「タトゥー」、感慨深

い「スルー・ザ・イヤーズ(何年も

の年月をつづじて)」などです。それ

から彼女は、ゆつたりとしたペース

でアルバムを発表してゆきながら、

比較的小さな会場でのコンサートを

世界じゅうで精力的に続けてゆきま

す。

最後は私自身のギター弾き語りで

三曲のオリジナルを歌わせていただ

きました。職場の問題を歌つた「京

大城市タテ看が消える日」、反戦の思

いをこめた「廃墟」、そして冬山で遭

難した友人のことを背景とした「夢

の中で約束の時間に遅れないよう

に」。

またみなさんと

お会いできる日を

楽しみにしています。



【細見和也さんの講演を聴いて】

七月二十五日、新型コロナの流行のため延期した講演会を開きました。コロナ対策のため予約制を取り会場の換気、椅子、机の消毒をしっかりとして、二十二名に参加いただきました。

十五歳で「社会の子」でデビューしたが贅否両論につつまれて、コンサートができないなど、社会の過に包まれたジャニーズ・イアン。

何故か日本で、一九七六年に「恋は盲目」で大ヒット、その後の彼女のいきやまについて、お話を伺うことができました。

最後に細見先生のオリジナル曲を演奏していただき、素敵な時間を過ごさせていただきました。

米国での人種差別の根深い事件が度々発生している時に、適切な話題ではないでしょうか。（吉田）

今こそ 図書館

コロナ禍における 図書館の対応



中西 文枝

皆さん、おかわりないですか？今年の総会は、コロナの感染予防のため書面決議で行いましたが、やはり、皆さんの顔を見ながら開いたいとつづく思いました。

さて、コロナ禍での図書館の対応と、図書館の役割を考えていきたいと思います。

兵庫県の図書館は緊急事態宣言を受け、四月八日に県立図書館をはじめ阪神地区の図書館が臨時休館を開始しました。

篠山の図書館は貸出と返却のみ対応し開館を続けましたが、四月十七

日から臨時休館を実施しました。五月十九日からは予約本の貸し出しに限り貸出を再開しましたが、その間の貸出業務はまったく中止となりました。五月二十五日に緊急事態宣言が解除され、それを受け丹波篠山市民に限り、中央図書館で貸出・返却業務のみ再開、市民センター図書コーナーは五月三十一日まで休館を継続し、その後六月に入り徐々に制限つきで再開をしています。現在は感染防止の対策を取りながら、ほぼ通常の運営になっています。

臨時休業の期間は、まったく本を借りられない状況が続き、何とか貸出す工夫が必要かと思いました。ステイホームということで、本来なら本を読む絶好のチャンスでもあったはずです。例えば、郵送で貸し出すとか、ネットで申し込んで、本だけを引き取りに行くとか。また、この

間、子ども達に「テーマ」との本を用意して郵送で貸出すとか、ホームページに動画などを載せるとかも考えられるかもしれません。今後の感染状況の悪化も考えながら、図書館は市民の知るための扉を閉鎖せず、機能させる準備をしてほしいと思います。ネット予約なども具体的に考えれる時期がきているかと考えます。こそ図書館の発信力を高め、「いつでも、どこでも、誰にでも」貸出しができる図書館をめざして欲しいものです。

講演会

身近な文様「家紋」の歴史と奥の深さを知る

講師 田中豊茂 氏

日本家紋研究会理事

家紋って何？ 家紋の起こりから世の中に広まった歴史、家紋に込められた意味や思い、旧氷上郡・多紀郡に息づく中世名字と家紋の由来を紹介します。



10月31日（土）13時30分～

・会場 丹波篠山市立中央図書館 視聴覚ホール

・参加費 500円（資料代・運営協力費等）

定員 40名

申込み先：中西文枝（090-6057-8423）

文庫「もりのなか」ことものとしょかん

一十年目を迎えて

今西茂子

文庫「もりのなか」にゆきものとしょかんは、一〇〇一年五月に開館しました。開館前から、そしてその後も、多くの人たちの援助をいただき、出でていて思ひ出を文庫の中に詰め込んで歩いていました。

一〇一一年からは、昔ばなし大学の仲間である藤川洋子さんと二人三脚で運営しています。

「ねえ、今西さん、面白い本はどうぞ」といつて、私の体にびつたり身を寄せてくる女の子。彼女の本を読む楽しみに応えるべく、本を選ばたために書架の前に立ちます。それは私にとっては真剣勝負の時間。

「今西さん、どうしてこんな面白い本を、今まで教えてくれなかつたの」と、『大力ワーニャの冒険』の本を返しながらそっと囁く少年の子。昔話が大好きな彼に、昔話を元にして書かれたこの本をもつと早く手渡すべきだったのか、いやそれとも、今がちょうどいい時だったのか・・・と、幽み、「じめんね」と言ひながら、おたかのためい更なる面白い本を探し書架の前行った

り来たり

子ども
に『最適の
本を最適

の時に届けぬ』に思いをいつも胸に、子どもたちに本を手渡してきました。

生きながらも、光を見つけて生き抜いてきた歴史を物語にして残してきました。今、不安に押し潰されそうな時代に生きる私たちにとって、物語は必ず希望と未来を生きる力を与えてくれると信じて、これからも子どもたちに届けていきたいと思っています。

尚、本の消毒は、ブックシャワー（図書除菌機）を購入し、中央図書館と市民センター図書コーナーに各一台配置する予定とのことです。
【館長】図書館のサービスについて、できる限り対処する。

令和一年度 第一回伊波篠山市図書館協議会報告

稻山教育部長、図書館長、職員1名

八月四日、第一回図書館協議会が、出席のもと開催されました。

〈主な協議事項〉

一、配本所の周知と利用促進について

【委員】東部地区は、出張図書館のPRにより、配本所の利用者が増えた。委員が配本所(今田、西紀、西紀分室)を見学した際、配本所のことを知らない職員も見受けられ、業務内容の確認が必要と進言した。

二、図書館プロジェクトについて

【委員】平成二十四年に策定された図書館ビジョンについて、見直しついてどのように考えているのか。

【館長】事業内容の検証をすると共に、アンケートなどをして、他の意見も聞いて進めたい。

三、市民センター図書コーナーの運営について

【教育部長、館長】ブックソポーターが減少している現状に鑑み、令和三年度以降の運営体制について、専任司書を配置する方向で関係部署と協議をしている。本件については、市長に報告している。

二、新型コロナウイルス感染予防対策について

【委員】コロナ禍による図書館の臨

人々は、戦争、貧困、差別・・・と、過酷な時を



【報告】溝畠あけみ

子どもの本棚



『いわものいじぐら』

イーラ作 松岡亭子 訳
(いぐま社)

わむい冬のあいだに男の子と女の子のくまが穴のなかで生まれました。春になり、おかあさんぐまはこどもたちに留守番をたのんではなみつを取りでかけていきました。

「いじ」であっておいで」といつおかあさんのいつけをわすれて一匹

は野原へ遊びにいきます。初めて見る世界に好奇心がいっぱい夢中で遊んでいたのに迷子になってしましました。

モノクロ写真絵本です。一匹のくまや他の動物たちがストーリーにあわせて表情豊かに撮られているのが驚きです。動物写真家イーラが絵本にしたのは一九五四年です。

(E) (福山)

『木のうた』
イーラ・マツ作 (ほるぷ出版)
ページを開くと積もった雪の上に

太い幹の一本の樹が立っています。枝には巣があるようです。雪がとけると、地面の下には冬眠する動物や植物の微かな芽生えが描かれています。

一本の樹を中心に四季の移ろいと共に動物や植物の成長の様子を描いています。文字のない絵本ですが、静かにページをめくっていって、子どもたちの気づきのつぶやきが聞こえてくる絵本です。

(E) (福山)

『テレビを発明した少年』

キャスリーン・クルル 文
グレッグ・カウチ 絵
岩谷弘子訳 (さ・え・ら書房)

百年前、アメリカ西部の暮らしは貧しく、電気は通っておらず、もちろんテレビなどありませんでした。

好きなことをあきらめず続けていきました。

・第一部
・第三部

百年前、アメリカ西部の暮らしは貧しく、電気は通っておらず、もちろんテレビなどありませんでした。

『ベルリン1919(上・下)』
クラウス・コルドン作 赤い水兵(上)(下)
酒寄進一訳
(和波少年文庫)

百年前、アメリカ西部の暮らしは貧しく、電気は通っておらず、もちろんテレビなどありませんでした。

主人公は労働者一家の息子、十三歳

していたファイロウは、ひらぬきました。広い畑に掘り返された無数の平行線を使えば、画像を送ることができます。まだ十四歳の時でした。その後も研究を重ね、ついに映像を映すことに成功したのです。

この絵本に出会うまで、テレビを発明した人が誰だか知りませんでした。

お金も学歴も無く、苦労しながら

テレビを発明した少年と、それを支える人達の姿が、いきいきと描かれて

います。残念なことに、生きている間には功績を認められることがあり

ませんでしたが、彼はテレビを通して世界が一つになることを信じていました。

・第一部
・第三部

『ベルリン1919』壁を越えての春

（K-43）(小山)

ベルリン三部作の第一部で、一九一八年冬、ドイツ帝国トのベルリン。

主人公は労働者一家の息子、十三歳

のへし。へしはいつもお腹を空かせていた。水兵たちのストライキをきっかけに、平和と自由を求める行為が始まる。へしの父は、戦地から片腕を無くして帰還し、独立運動に参加する。戦争が終わり、皇帝はいない

くなつたが、急進的な革命を求めた水兵や労働者たちは弾圧の対象となり、市街戦へと突入。へしが知り合った水兵ハイナーやアルノも戦闘に巻き込まれる。

各政黨の主張と登場人物の思想が巻頭に整理されており、巻末には主な年表がついてわかりやすい。

教師のフレヒジヒ先生のことは「きみたちなりせり正ひ道をみつける」と、へしの父のことは「無駄死にはさせない。夢の実現をおれたちが見つけられなくても、未来のために戦う」が心に響く。

おとなの 本棚



『心の傷を癒すところ』

安 壴昌 著（作品社）

回名の「HJKのドラマを見て感動し、原作となつたこの本を探し求めて読みました。ドラマは著者の生涯を丁寧に描いたものでしたが、本は、阪神淡路大震災で自らも被災し、すべて手探りから始まつた精神医療活動、震災直後とその後のケア、避難所や仮設住宅をめぐる現実、救援システムやボランティアの役割など、心のケアに奔走し続けた精神科医による魂の記録、そのものでした。著者が大震災のさなかに模索し、戸惑いながらつかみとつていった「心の傷を癒すということ」へのまなざしは、悲しみや苦しみの渦中にいる人、その周囲の人々に寄り添ってくれるものだと思ひます。

著者の「苦しみを癒すことよりも、それを理解することよりも前に、苦しみがやににあらむ」ということ、

われわれは気づかなくてはならない。だが、この問いには声がない。それは発する場をもたない。それは隣人としてその人の傍らに佇んだとき、はじめて感じられるものなのだ』という言葉に頷きました。

誰しも、心に傷を持つて生きているものです。この本があなたの心の傷を癒してくれる一冊になると想います。

4月3・7月（星宗）

『お父やんとオジやん』

伊集院静 著（講談社）

この作品は在日韓国人である作家の父と母の戦前の物語から始まって、父（お父やん）が母の弟（オジさん）を助け出す物語である。戦後すぐ朝鮮半島への帰還運動が始まり、多くの人たちが海峡を渡つて帰つていった。母親の両親は今まで築いた地位を奪われ、息子（即ち母の弟）を連れて祖国に帰ることを決意する。弟は日本の高校に進学し、まっすぐ性格で日本人として生きてきた。

そんな弟が祖国で何もかもうまくいかなくて、そんな時に朝鮮戦争の渦に巻き込まれる。疲弊した李承晩の「南」は金日成の「北」に攻め込み、誰しも、心に傷を持つて生きているものは、居場所がなかった。村の若者たちを北に密告したという噂が村中に流れていたのだ。父母は鶏小屋の下に穴藏を掘つて、そこに弟をかくわう。マッカーサーのアメリカ軍が仁川に上陸し、形勢は逆転する。三十八度線を越えて進撃するが、周恩来の中国が参戦する。壮絶な戦いの中、今尚続く休戦状態に入る。

そんな中、母の家族の消息が分からり、弟の救出を願う便りが半島から日本に届く。それからの父の活躍は目覚ましい。海運業で成功していた父は、船を漁船に作り替え、救出のため銃を手に入れ、用意周到に銃の訓練をし、緻密な計画を立て四人で海峡を渡る。父は海岸で一人船から下り、ひと月後に迎えに来て欲しいと言い残して、崖を登つていぐ。たゞ着いた祖国は戦場となり荒れ果てていた。鶏小屋の下に匿われていた弟はすっかり衰弱していたが義兄を見て、また日本で過ごせることを

れであつという間にソウルを奪われ、釜山のみを残し北朝鮮に侵略されてしまう。北の軍隊は現地の若者を徴用しながら南下していった。弟はいつの間にか北の兵隊になっていた。強制されて同胞を銃で撃ち、怖くなつて父母の元に逃げ帰つて来た弟には居場所がなかった。村の若者たちを北に密告したという噂が村中に流れていたのだ。父母は鶏小屋の下に穴藏を掘つて、そこに弟をかくわう。マッカーサーのアメリカ軍が仁川に上陸し、形勢は逆転する。三十八度線を越えて進撃するが、周恩来の中国が参戦する。壮絶な戦いの中、今尚続く休戦状態に入る。

作家が父から半島での逃避行について直接聞くことはなかつた。あの時、船で同行した番頭さんにこの話を聞くのは、ずっと大人になってからのことだった。

父は三人の姉たちの後に生まれた作家を殊の外可愛がり、将来を託して、船で同行した番頭さんには田も向けず、取つ組み合いのけんかをして、学費も打ち切れ、一人で生きていいく決意をする。この作家には脈々と父の血が受け継がれている。この小説を読みながら、戦後、日本で生きている人、韓国で生きている人それに物語がいっぱいあるのだろうと思うと、胸がいっぱいになる。同胞を殺し合つ戦場になつた国、近くで遠い朝鮮半島は、今尚統一にはほど遠い。（Eイジ）池田映子



活動記録

◆ 6月23日 図書館（図書館長、職員2名出席）と懇談。現在ボランティア運営（ブックサポーター）で行われている市民センター図書コーナーの現状と今後について等を話し合いました。

掲示板

市民センター図書コーナーで中央図書館の本の予約と受け取りができます！

図書コーナーの検索機で読みたい本の予約をかけて、受け取りを図書コーナーにします。毎日便があるので先行の予約が入ってなければすぐに受け取れます。（パスワードが必要）特に東部の方には便利です。大いにご利用を！

図書コーナーの職員滞在時間が1時間延長されました！

12時～16時

- ・予約本の受け取り、リクエスト、本の予約、貸し出しの延長、図書カードの登録・更新 等は職員が滞在中に受け付けます。

友の会のお知らせ

「宮澤賢治の作品を読む会」は休会となりました。

中心的に進行していただいた加藤昌男さんのコメントです

10年間も続けた宮澤賢治の会が休会になることは誠に残念ですが、コロナの感染者が篠山にも出ていることを考慮すればいたしかたないです。声に出して読むことが出来ない今、心の眼でゆっくりと賢治童話を読んでみるよい機会かもしれません。

賢治さんが生きていた時代には「スペイン風邪」が全世界に蔓延しました。感染者数5億人（当時の全人口の4分の1）、死者5,000万人とも云われ、日本でも39万人もの死者が出たと云います。

「スペイン風邪」は1918（大正7）年から1920（大正9）年にかけて流行しました。賢治22歳から24歳、盛岡高等農林学校を卒業し、東京へ家出、国柱会に入会する時期で最も苦しい時期に当たります。

「スペイン風邪」を題材にした作品はないのですが、『毒蛾』という短編があります。

『毒蛾』には、文部省巡回視学官である「私」が、毒蛾が発生したイートーブ地方を視察した時、パニックの首都マリオで威張りちらす紳士や自分の技に夢中な床屋、蛾の駆除のため消灯を警告して回る撃劍師範などの大騒ぎの様子が描かれています。

この話は実話で、1922（大正11）年、東北地方に大発生した毒蛾事件を賢治さんが実地検分し書いたと云われています。この中に出てくる床屋も現存する明治元年創業の盛岡の川村理容院がモデルと云われています。ご一読をお勧めします。

本の修理

偶数月の第2、第4金曜日10時～12時：図書館創作活動室

但し、12月は第2のみ。図書館の掲示でご確認ください。

読書会

偶数月の第3木曜日10時～12時：図書館創作活動室

但し、12月はありません。翌年の2月18日（木）です。

* ささやま図書館友の会の活動はブログでご覧ください

談話室

◆夜の図書館「真夏のおはなし会」が感染予防対策をとりながら開催され、

ちよつと怖いお話で二十三名の親子が涼みました。東京都墨田区八広図書館の住民目線の実践で脚光を浴び、後に佐賀市立図書館初代館長に招聘されました。

◆千葉治さんが六月に亡くなられました。東京都墨田区八広図書館の住民目線の実践で脚光を浴び、後に佐賀市立図書館初代館長に招聘されました。

◆千葉治さんの講演会を開催しました。図書館は、「本のある広場」「成長する有機体」「図書館の可能性は無限大」等の言葉は、市民がどんな図書館を目指したらいいか？の問いに大きな示唆を与えるものでした。またグリム童話「おいしいおかゆ」を佐賀弁で語られ気さくな人柄も印象に残りました。

◆「たんたん文庫」が八月に閉館しました。大型スーパーの開業と同時に館内に子ども向け図書館「たんたん文庫」が開設され二十七年間地域に親しまれてきました。今号にある文庫「もりのなか」のように、利用していた子どもが成長してひとりで立ち寄ることもあったようです。子どもたちにとつても寂しいことでしょう。また子どもたちに良い本を届けたいという熱意ある専任の職員の存在も大きかったと思います。企業運営なので閉館やむなしということでしょうかが残念です。

◆改めて図書館におとなも子どもも気軽に本の話ができる児童書専用のカウンターの設置が必要では？と思いました。

◆昨年に市内の配本所の実際を見て回りましたが、このような具体的な活動がもっと必要ですね（F）

